
20150907 [前進新台灣] 黃國昌談話部分 

主持人：時代力量總隊長，黃國昌，國昌兄你好。 

 

主持人好，大家好。 

 

主持人：國昌兄，我今天還有聽到有人說看不到，這怎麼一回事。 

 

我想因為我自己現在也投入實際選戰的過程，那每天我其實最寶貴的時間是

回到自己書房的時候，那個時候是深夜，自己能夠沉澱一些情緒，好好想想比較

重要的問題，當然想的比較關心的是臺灣未來整個發展跟政策制定面上面，所以

當初洪女士他閉關三天的時候，其實我滿羨慕的，因為我覺得如果能夠閉關三天，

好好的沉澱一下，我那沉澱倒不是說他這個選戰要怎麼打，是他對於臺灣未來整

個發展的方向跟他的願景是什麼，如果能夠提出來的話，我會覺得不管是對臺灣

還是對他個人的選戰事實上滿有意義的。 

 

只不過說我昨天真的讀了第一次以後，老實講我有一點驚訝，就是怎麼過了

三天以後，結果參悟出來的內容是這個樣子，不過我真的有就按照王金平院長的

建議，我真的讀了第二次，我真的很仔細讀了第二次，我讀完第二次以後，其實

我開始有點困惑，因為我不太了解說，洪女士他，事實上他批判的砲火滿猛烈的，

但是我不太確定說他是不是真的如同姚老師所說的是在擁抱馬金體制，我有點不

太確定他批判的對象是誰，當然從表面上面的字句來看的話，他似乎批判的是陳

水扁，批判的是李登輝，批判的是蔡英文。 

 

但是大家如果從過去臺灣社會這幾年所發生的事情進一步深入地去思考洪

女士他所提出來的事情，你會發現說事實上他對可能整個馬英九政府體制的批判，

對國民黨他們內部的文化事實上是著力滿深的，這句話怎麼說，他說：「如果這

個社會不在意真誠，就不會有信任，不在意是非，不在意理性，不在意因果」其

實我看了最久的是這四句話，我想的第一個問題是說，如果今天國民黨黨內真的

有真誠的話，會是洪秀柱女士出來參選嗎？這個是我問我自己的第一個問題，第

二個問題為什麼我說他對馬金體制的批判很深呢？兩年前，差不多就是這個時候，

發生了所謂的九月政爭，整個國家被搞得烏煙瘴氣，我們的總統把他的手伸到國

會當中，要去鬥掉我們的國會議長，這樣是真誠嗎？ 

 

那如果說馬英九真的堅持他所做的是對的，那請問這件事情後來的處理是什



麼？雷聲大雨點小，船過水無痕，把整個臺灣社會搞得烏煙瘴氣，沒有任何一個

人，我再強調，沒有任何一個人為這件事情付出代價。 

 

第二個問題要說，如果這個社會不在意是非，好，我們都很在意是非，在意

是非代表的是什麼，九月政爭以後黃世銘他因為違反法律洩露了國家機密保護法

裡面，就有關於通訊保障監察法不應該所洩露的事項被判刑確定了，這個社會的

是非是什麼，這個社會的是非難道是當黃世銘一審被判決了以後，馬英九竟然允

許他回任法務部，在最高檢察署任主任檢察官，結果在2015年1月的時候去適用

他退休的那一天就是《法官法》新制生效的那一天，他一個月退休可以領17萬

6000元，他前面發生了這麼多事情，結果我們的馬政府竟然讓這樣子一個整個

檢察體系的公信力被他一個人拖到谷底，明顯的違法，法院判刑確定，他們的做

法是什麼，他們的做法是說沒有關係，之前你聽我的話，幹了這樣的事情，我絕

對不會虧待你，結果他現在所在享受的退休俸，月領17萬6000元，請問這個社

會有是非嗎？這個是洪秀柱女士他所要講的是非嗎？ 

 

我們再進一步來講，延著這個例子講理性的問題，當初在2011年的時候，

詮敘部曾經提出來一個修法，如果是公務人員因為涉犯貪汙或者是瀆職，他的年

退休俸必須要按照比例被減除，這個法案當初在立法院並沒有過，如果沒有過，

請問洪秀柱女士，那個時候你也是立法委員，你對於這個案子所採取的立場是什

麼？這個是你所講的理性嗎？就年金制度的改革，大家都知道我們的年金快要破

產了，結果我們的洪女士他對年金制度所採取的看法是什麼？他連自己的總統馬

英九所提出來的年金制度的改革他通通都反對，當大家的共識是退休的年齡一定

要延後，否則的話，這些退休的人會把我們年輕的一代的未來給吃垮，現在，像

我以前在離開中研院以前，我們所適用的還是75制，75制是什麼意思，我只要

年資有25年，只要過50歲以上，我每個月退休了以後可以領的所得替代率高達

九成以上，這樣合理嗎？這個是洪秀柱女士所講的理性嗎？ 

 

最後如果要談到因果的話，我們這一代的人，現在年金制度不改革所種下的

因，請問這個果要由誰來承受，如果說是透過臺灣年輕的世代，年輕人來承受的

話，這樣臺灣真的看得到洪女士所謂的未來嗎？ 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

來賓：剛剛說如果國昌老師談到覺得我們在年金制度上面我們的想法不夠完整，



那未來是不是可以在這個政策上面做調整，我相信也是有機會的嘛。 

 

其實我吼，不好意思我插一句話，因為我其實在其他節目上面，我已經公開

講過了，就是說我很期待總統的候選人針對政策提出具體的內容，剛剛如果xxx

講的這句話是真的的話，我願意代表時代力量黨公開地跟中國國民黨，包括民主

進步黨，直接，不要說下戰帖，下邀請函，我們就各黨所提出來年金制度的改革，

在這次大選當中，負責任的跟選民講出來，請問中國國民黨敢不敢接？ 

 

主持人：政策辯論就對。 

 

政策辯論。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：所以剛剛慶元講說他們國慶的主持人，所有的功勞，殲滅日軍30萬都他

們的功勞，奇怪連戰坐在那邊他怎麼坐得住呢？ 

 

沒有，其實我在看待這件事情，我會覺得說從人類文明發展的角度上面來看，

第二次世界大戰的結束帶給整個人類應該要反省的是怎麼樣去保護人的尊嚴，讓

人可以在不受壓迫的情況之下有尊嚴的繼續活著，因此到今天可以說是全世界最

大的法西斯政體，中華人民共和國，當然是由中國共產黨所主政的中華人民共和

國，他要透過展現武力的方式來反法西斯，這整件事情我先不要說你從站在什麼

史觀，從人類最根本，最基本的價值，這整件事情就是人類文明發展史上最大的

諷刺跟最可笑的儀式。 

 

第二個部分是連戰先生在這樣的情況之下跑過去參加那個閱兵，我們從臺灣

的角度上面來講的話，我看到那些武器對的是臺灣，對臺灣最有軍事侵略野心的，

大家打開天窗說亮話，就正是中華人民共和國，就正是中國共產黨，看了那樣子

的軍隊，你還幫人家慶祝，你還幫人家鼓掌叫好，我不曉得一個人他為了自己的

利益要扭曲到什麼程度才能夠做出這樣的事情來。 

 

最後一件事情，因為連戰先生他去那邊做的事情，我相信最近這段時間臺灣

社會輿論的公評都滿清楚的，但是我要特別提醒的事情是說，大家也在看中國國

民黨是不是有一個是非，洪秀柱女士很強調是非，他是不是有一個有是非的政黨，



也就是剛剛火旺老師有講過啦，說連戰先生以前在中國國民黨做了很多很偉大的

事情，因此不應該把他開除黨籍可能處以其他的處分，但是我要問的事情是說，

連戰先生他今天所做的事情跟楊實秋先生也好跟慶元兄也好，他們所做的事情比

起來到底哪一個嚴重，只因為他是連戰，只因為他當過黨主席，只因為他的官比

較大，只因為他的錢比較多，只因為他的關係比較好，最後國民黨就不敢處理他，

不敢開除他黨籍，這樣的中國國民黨有所謂洪秀柱女士這兩天所痛陳的還有是非

嗎？ 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：這到底算不算在觀禮台上，因為休息區似乎也在觀禮台，可是剛剛xx

兄看不到那個部隊經過，坦克軍經過，飛彈經過，可是因為我看電視，因為那邊

還有電視牆，這樣到底算不算有看到閱兵？ 

 

其實這就是洪秀柱女士所講的，不夠真誠，整件事情閃閃躲躲，扭捏作態，

故作懸疑，到底是有上還是沒有上，親民黨出來表示，秦先生生去到底是代表誰

的，他們對這次中華人民共和國去閱這樣的兵，親民黨的立場是什麼，公開透明

地跟大家說清楚有這麼困難嗎？這件事情有這麼困難嗎？ 

 

第二個其實剛剛就像主持人在展示這張照片的時候，其實我在看這張照片的

時候，我自己的焦點倒不是這位先生，因為他到底秦金生是上去的還是後來藉由

怎麼樣子的原因，他說他不要讓大陸難堪，他說：無意讓大陸難堪，所以才離開

觀禮台，我不曉得說秦金生他在那個台上的時候，他有沒有想過當中國那麼多飛

彈對著臺灣的時候，到底誰在給誰難堪，中國對臺灣有善意嗎？ 

 

第二個我想到的問題說，我看到的焦點其實我不是這個人，而是我很好奇這

兩位在說什麼。 

 

主持人：你說連戰跟吳儀在說什麼。 

 

因為吳儀當初臺灣要進入WHO，就像郭xx所講的百般打壓，百般打壓，中

國對臺灣的善意在哪裡，那個時候吳儀講了一句很有名的話，說我們要加入WHO

是於法不符，於理不容，於情不合，這個叫兩岸一家親嗎？這個叫尊重臺灣人民

嗎？連戰跟他講的是什麼？連戰跟吳儀講的是你當初沒有讓我們加入WHO真是



太對了，還是連戰當面跟他表示抗議，如果連戰當面跟他表示抗議，我就替連先

生鼓掌，秦先生看了這樣子的畫面，他心裡面的感覺是什麼，總而言之一句話是

政治人物在台面上面，特別是這種儀式，一舉一動不要想隱瞞，大家都看在眼裡，

之前否認最後還是會被人家挖出來，你閃閃躲躲扭捏作態，只是讓人家感覺到你

不夠光明磊落，或者是像洪女士所講的根本不夠真誠。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

沒有，其實，剛剛林老師那個宋先生是聰明，但是那個秦先生在這整個過程

當中的表現，恕我直言，就是虛偽，剛剛我講話其實是比較婉轉，我說最後說其

實他沒有做到洪女士所講的真誠，我為什麼說虛偽？如果他真的是病了才下觀禮

台的話，那事實上臺灣的民意壓力對他來講一點都不重要，他是因為生病才跑到

後面去，他如果是稱病的話，他還濫用了林先生的同情心，所以我說不管怎麼樣，

展現出來的就是虛偽嘛，從頭到尾就是虛偽。 

 

來賓：破病丟破病。 

 

沒有沒有，所以我其實滿相信XX兄講，他真的是因為生病才下去，那代表的

是什麼，他那個時刻如果沒有生病的話，他會繼續待在上面，所以臺灣的民意反

彈對他來講根本是nothing。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：我們現場有時代力量的黃國昌，黃老師在現場，那當然他不是，他跟民

進黨沒有關係，他們叫時代力量黨，不過似乎，因為你們沒有總統候選人，所以

你們這樣回頭來看這些總統候選人，人家說小英躺著選，你們第三勢力的立場來

看，怎麼來看這些說法？ 

 

以實際的整個競選行程上面的安排跟所做的投入，其實蔡主席真的不是躺著

在選，她的行程非常的滿，當然我會這樣子講是因為說在敲蔡主席的行程的時候，

其實沒那麼好敲，因為他早就什麼地方什麼時間要做什麼樣的事情，她其實都已

經排得非常的密集了，就是從她自己到目前為止我看得出來，她還是按照她自己

既定的節奏在打這場選戰，不管是各個地方後援會的成立，或者是按照區域分批

的幫他們自己黨籍的立法委員進行輔選，都是按照他們既有的節奏在做，所以他



的行程排的是真的是滿滿的。 

 

但是我會覺得比較令人可惜的情況是說，因為對手還不夠強，所謂對手還不

夠強我指的是說包括洪秀柱女士也好，包括宋楚瑜先生也好，那我講的不夠強並

不是說他們現在民調輸很多的這種強，而是說他們目前所提出來的政策，從我的

角度上面來看，或者是說從時代力量的角度上面來看，我們覺得比較遺憾是沒有

一個政策的對焦跟具體的辯論，那有這樣子政策具體的對焦跟辯論，我會覺得讓

這場總統大選會更有意義，當然在我們以三個總統候選人來講，我可以很誠實的

報告，個別的代表時代力量披掛上陣參選的候選人，絕大多數事實上都是支持蔡

主席，因為他們三個人所到目前為止，不管是過去從政的經歷，還是提出來的政

見，感覺會跟我們比較親近一點，但是在這個過程當中，我覺得為了臺灣好，即

使最後是蔡主席最後還是贏得總統大選，但是我會覺得在這個過程當中，如果三

個總統候選人都可以比較對焦的針對一些公共政策的議題，特別是2016年新的

國會，我們的優先法案是什麼，要推動哪些改革，負責任的跟人民做報告，會讓

這場選戰更有可看性。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：整個總統跟立委的選舉現在似乎越來越白熱化，那第三勢力在立委的選

舉到底他們要怎麼跑呢？國昌你們時代力量怎麼設定你們目標？ 

 

我們現在到目前為止，時代力量總共推了6個區域的候選人，那我們接下來

還會有第二波的提名，那在下個禮拜完成了整個黨的選舉之後，我們接下來會進

行有關於不分區的推薦跟提名，那我們希望2016年可以拿5到7席的立委，不分

區的政黨票可以突破10%。 

 


